

Rev Mult Ins Cutánea Aguda  
2020; 20: 08-10

# *El papel de una Sociedad Científica ante una emergencia sanitaria AEQUE y COVID-19*

*Enrique Monclús Fuertes  
Facultativo Especialista en Cirugía Plástica, Reparadora y Estética  
Coordinador Médico. Unidad de Grandes Quemados  
Hospital Universitario Miguel Servet. Zaragoza. España  
Presidente de AEQUE (Asociación Española de Quemaduras y Traumatismo Eléctrico)  
e-mail: [doctorenriquemonclus@gmail.com](mailto:doctorenriquemonclus@gmail.com)  
[www.aeque.es](http://www.aeque.es)*



Son tiempos difíciles. Habrán oído esta expresión en muchas ocasiones durante estos últimos meses. Tiempos difíciles para la población y en especial para los sanitarios. Por todos es sabido el porcentaje lamentable de contagios entre los que velamos por la salud de nuestros conciudadanos. La tardanza por parte de las administraciones sanitarias en realizar protocolos o emitir recomendaciones

sobre cómo manejar a nuestros pacientes, ha suscitado que las sociedades científicas de cada ramo sanitario hayan tenido que salir al rescate de sus miembros, realizando dichas recomendaciones y actualizándolas constantemente, fomentando estudios y análisis para, poco a poco, ir conociendo mejor esta enfermedad, hasta ahora totalmente ajena a los profesionales.

Recibido: 30/04/20  
Aceptado: 07/05/20

Cuando uno se encuentra perdido intenta buscar ese faro que le devuelva a tierra, sano y salvo. Pues en estos meses, la Asociación Española de Quemaduras y Trauma Eléctrico (AEQUE) está intentando ser ese faro para los que trabajan en el sector sanitario de la insuficiencia cutánea aguda, verdadero motor de Proyecto Lumbre.

Cuando prácticamente no existía evidencia científica sobre quemaduras y covid19, ni mucho menos protocolos, desde la junta directiva de AEQUE diseñamos unas recomendaciones sobre atención al paciente quemado, tanto en consultas como en planta de ingreso, sobre equipos de protección individual, prevención y diagnóstico del SARS-CoV-2, así como algoritmos de circuito hospitalario. Dichas recomendaciones se publicaron el 18 de marzo. Hasta la fecha, ninguna administración sanitaria ha publicado o recomendado nada acerca del manejo del paciente quemado. Sin las Sociedades andaríamos perdidos y buscando el faro.

Es un clamor entre enfermería, auxiliares, fisioterapeutas, técnicos diversos, celadores, psicólogos, médicos, es decir, entre todos los que conforman los equipos interdisciplinarios que

tratan a un paciente quemado, que alguien tome decisiones, decisiones por supuesto consensuadas con todos estos profesionales, para evitar contagios y para proseguir con nuestra actividad habitual de la forma más segura, tanto para nosotros como para nuestros pacientes. Por este motivo es muy importante que apoyéis a las Sociedades Científicas que, sin quererlo, ya que no es per se su cometido, se han convertido en garantes de la seguridad de los sanitarios y, por ende, también de los pacientes. Y no hay mejor apoyo que el hacerse miembro de las mismas.

Una de nuestras labores es saber escuchar a los miembros, sus inquietudes, sus miedos, sus proyectos de mejora, sus ilusiones, y trasladarlas a las administraciones competentes. Es una tarea ardua, y tenemos que aprovechar la coyuntura actual para poder ser un interlocutor prioritario ante los estamentos que regulan nuestra actividad profesional. Sólo así, cuantos más seamos, nuestro eco será mayor y seremos tenidos en cuenta. De otra manera seguiremos siendo meras comparsas, que sólo son consultadas ante problemas que no saben resolver, y a veces, por desgracia, ni siquiera eso.

Todas las profesiones que participan en el cuidado del paciente quemado deben ser valoradas de la misma forma, así debería de haber sido desde hace años, pero por distintos motivos no se ha dado el caso. Debemos de cambiar. Es una misión fundamental para nuestra Sociedad el conseguir normalizar esta situación, que ya se da en la mayoría de los países de nuestro alrededor. Dotar a España de proyección internacional, formando parte de las federaciones más potentes como ISBI (Federación Internacional de Sociedades de Quemaduras), EBA (Asociación Europea de Quemaduras) y FELAQ (Federación Iberoamericana de Quemaduras). Realizar cursos

y talleres de formación para cada estamento, y por supuesto un congreso atractivo que nos permita compartir conocimientos y ponernos al día en nuestro campo.

Para terminar, me gustaría tener unas palabras de agradecimiento para todos los sanitarios que trabajan en el cuidado de heridas, sanitarios que han estado y están al pie del cañón, y que poco les ha importado el no disponer de material sanitario adecuado para continuar curando a sus pacientes; y por último rendir homenaje a todos los compañeros que han fallecido a causa de esta pesadilla, no os olvidaremos, DEP.